

# Chapitre 5 La mesure de la production

La création de richesse est évaluée par la valeur ajoutée produite par les agents économiques. Celle-ci est égale à la différence entre le prix de vente du bien et le coût des consommations intermédiaires rentrant dans la composition de ce bien. L'absence de prix peut rendre difficile le calcul de la valeur ajoutée des productions non marchandes, qui sont néanmoins utiles pour la société.



## À retenir !

- ✓ La question de **la mesure de la production** est un point essentiel de l'économie.
- ✓ La **création de richesse est mesurée par la comptabilité nationale grâce à la statistique publique (Insee)**.

**Au niveau d'une entreprise (niveau microéconomique)**, la création est obtenue par la notion de **valeur ajoutée**. Il s'agit de la **production totale** de l'entreprise à laquelle on soustrait **les consommations intermédiaires**.

**Au niveau d'un pays (niveau macroéconomique)**, la richesse est évaluée par l'Insee au moyen du **Produit intérieur brut (PIB)**, en effectuant **la somme des valeurs ajoutées des entreprises**.

- ✓ Comment comparer le dynamisme économique des pays entre eux ? Pour faire des comparaisons entre pays on utilise le **PIB par habitant qui est le rapport entre le PIB du pays et le nombre d'habitants**. Le **PIB par habitant** permet d'éliminer l'effet de taille de la population.
- ✓ Il y a lieu de distinguer la **production marchande** de la **production non marchande**. **La production marchande qui est destinée à être vendue sur le marché à un prix supérieur à 50 % du coût de production est mesurée par le PIB marchand**. **La production non marchande qui est gratuite ou quasi gratuite c'est-à-dire vendue à un prix inférieur à 50 % de son coût de production est mesurée par le PIB non marchand**.
- ✓ Quels sont les problèmes posés par le calcul de ces agrégats ? Le PIB présente de nombreuses **limites**. En effet, certaines **activités négatives** sont **comptabilisées comme richesses**, telles que la **destruction de l'environnement**, ou encore la **vente d'armes** alors que des **activités non comptabilisées comme richesses** devraient l'être telles que le **travail domestique** et les **activités bénévoles**.
- ✓ Pour éviter les **limites du PIB**, on utilise un **indicateur plus global : l'indicateur de développement humain (IDH)** qui se compose de trois éléments : l'espérance de vie, le niveau d'instruction et le niveau d'éducation.